

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no ha de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—Santos Cosme y Damian mártires.

EL SOL..... {Sale..... á las 6 y 5 minutos.
Pónese.. á las 5 y 55 minutos.

Noticias extranjeras.

FRANCIA.

Del 7 son las noticias recibidas de Cherburgo, donde se hallaba el presidente de la República francesa. Aquella poblacion presentaba el aspecto mas animado, por la inmensa concurrencia que habia afluído de Paris, Lóndres y otros puntos.

Sobre el recibimiento que se hizo en esta ciudad leemos algunos curiosos pormenores en una carta que publica el *Evenement*:

«El presidente de la República ha hecho su entrada en esta ciudad á las siete de la tarde del día 5. El subprefecto, acompañado de unos 20 alcaldes de los pueblecillos de los alrededores, y de un destacamento de gendarmeria, aguardaba al jefe del Estado en los límites del distrito. Ha sido recibido á la entrada de la ciudad por las autoridades civiles, militares y marítimas, que le han acompañado hasta la sub-prefectura marítima, entre dos filas de soldados de la guarnicion. Un escuadron de dragones y algunos gendarmes formaban la escolta. Agentes con blusas precedían á la comitiva con hachas encendidas.

En cuanto apareció el presidente bajo el arco de triunfo que estaba preparado á la entrada del Boule, dispararon las baterias de la plaza y de la marina una salva de 104 cañonazos. Los buques de la escuadra, el dique, los establecimientos públicos, y un gran número de casas particulares se iluminaron espontáneamente. Era un espectáculo hermoso é imponente!

La multitud era inmensa. En todas partes habido saludado el primer magistrado de la República con el grito de *viva la República!* Los gendarmes de la escolta, los que llevaban las antorchas y algunos individuos que seguían la comitiva á todo correr, fueron los únicos que gritaron *viva Napoleon!*

El alcalde de Cherburgo habia hecho fijar en las esquinas una proclama para anunciar á los habitantes que el presidente de la República haria cesar la falta de trabajo, y rogarles que le dispensaran una acogida cordial.

Todo ha pasado en este primer dia, segun los anuncios del programa oficial, sobre corta dife-rencia.

El pueblo de Cherburgo, á quien habia recomendado el alcalde en su proclama, *union, concordia y confianza*, ha correspondido dignamente á este deseo de su primer magistrado. Es digno de notarse que los hombres de la reaccion no han manifestado ninguna hostilidad á la República. Han tenido la feliz idea de abstenerse, y los programas, las proclamas, y todos los documentos oficiales estaban encabezados con las palabras REPÚBLICA FRANCESA, y llevaban el lema *libertad, igualdad, fraternidad*. Por consiguiente, no se habia concertado ninguna provocacion para zaherir los sentimientos del partido nacional, del partido adicto á nuestras instituciones democráticas y á la prosperidad del país.

Mañana 6 de setiembre remitiré la historia del segundo dia, que estará consagrado á las recepciones oficiales, á una revista de la guardia nacional, y de las tropas de mar y tierra, á un banquete de 600 cubiertos, y á juegos públicos en el muelle Napoleon.»

Los periódicos de la tarde publican el siguiente despacho:

El ministro del Interior al ministro de la Guerra.

«Ayer mañana á las nueve recibió el presidente á todas las autoridades del distrito. La recepcion duró mas de dos horas. Todos los alcaldes se habian apresurado á asistir á ella. Se veia tambien á muchos ingleses de distincion, que habian venido á Cherbourg en buques de recreo, con el único objeto de saludar al jefe del gobierno.

Á la una pasó revista el presidente á la guardia nacional y á las tropas de la guarnicion, en medio de una grande afluencia de las poblaciones que han venido de todos los puntos del departamento, y oyendo las aclamaciones mas entusiastas.

Á las tres, mas de 700 personas asistían á un banquete ofrecido por la ciudad al presidente. Su entrada y su salida han sido saludadas por gritos de *viva el presidente! viva Napoleon!*

La respuesta del presidente al brindis pronunciado por el alcalde fué aplaudida repetidas veces y con mucho entusiasmo.

Hoy visitará el arsenal y la escuadra.»

Despacho telegráfico.

Cherburgo 8 de setiembre, á las siete y media de la mañana.—Ayer á las nueve de la mañana visitó el presidente el arsenal, y se informó minuciosamente de los trabajos que hay que ejecutar para concluir el puerto. A medio dia se embarcó y se trasladó á bordo del *Friedland*. Todos los buques estaban empavesados, y saludaron al presidente con descargas de toda su artilleria.

Por todas partes estaban llenos los muelles de gente que asistía á presenciar aquel espectáculo magnífico. Despues de haber visitado sucesivamente varios buques, se trasladó al dique cuyos trabajos gigantescos admiró; despues subió á bordo de *La Minerva*, escuela de los artilleros de marina, y asistió al tiro con bala.

Por la noche le ofreció la ciudad un baile en uno de los salones del arsenal que estaba adornado con exquisito gusto. Asistieron á él algunos millares de almas. En todas partes, tanto en el arsenal, como en la escuadra, en el dique y en el baile, ha sido saludado el presidente con aclamaciones unánimes y entusiastas.

La escuadra y barcos que han acudido al puerto de Cherburgo ocupaban un espacio de un cuarto de legua. Aquella aparecía en último término, formando de izquierda á derecha el *Jena*, el *Valmy*, el *Hércules*, el *Inflexible*, el *Jemmapes*, el *Enrique IV*, el *Friedland*, el *Júpiter*, la *Minerva* y la *Licorne*. Al Este se veía una faja de barcos de vapor colocados de Norte á Mediodía; el *Caton*, el *Descartes*, el *Magellan*, el *Coffarelli*, el *Fénix*, el *Colibrí* y el *Ariel*; en el centro el *Becéfalo*; al Oeste un buque ingles. La vista que ofrecía el puerto era sumamente pintoresca.

Era tal la multitud de gente que habia cargado en Cherburgo, que no se encontraban habitaciones ordinarias, ni aun al excesivo precio de cien francos diarios, y muchas personas tenian que recogerse á bordo de los barcos.

Decíase en Paris que, al reunirse de nuevo la Asamblea, uno de sus miembros haria dimision para proporcionar á Mr. Guizot la ocasion de presentarse como candidato ante los electores.

Los Consejos generales de los dos departamentos de la Meuse, Taro y Garona, y de la Sarthe, han emitido el voto de la revision de la Constitucion.

Los de las Bocas del Ródano, de la Loire Inferior y de Eure y Loire no se han decidido todavia sobre la cuestion de revision.

En el departamento de la Lorena, el Consejo general ha rechazado las proposiciones que tendian á emitir un voto favorable á la revision de la Constitucion.

El *Monitor de la tarde*, hablando con referencia á Cherburgo, de los gritos de *Viva la República!* que resonaban al pasar el presidente, esclama:

«Si el grito de *Viva la República!* no es sino una protesta contra la idea de restaurarse la monarquia, y resucitar lo pasado; si el grito de *Viva la República!* no es mas que una reclamacion en favor de las clases mas numerosas, cuya condicion moral y material tiene el gobierno el deber de mejorar; si el grito de *Viva la República!* es solo el desahogo del sentimiento nacional, revelándose al recordar la vergüenza de la sublevacion y el movimiento de un gran pueblo marchando á la realizacion cada vez mayor y mas estensa de los principios de fraternidad, justicia é igualdad inaugurados en el mundo por la revolucion de 1789, entonces solo puede ser el eco de las propias ideas de Luis Napoleon Bonaparte, y este será el primero que grite con los labios y el corazon: *Viva la República!* (Nacion.)»

ESPAÑA.

MADRID 15 de setiembre.

Jamás hicieron tanta falta como ahora al partido progresista las altas cualidades de resignacion y confianza que ha sabido desplegar en todos los momentos de tribulacion y prueba para sus principios y para las personas que los profesaban. Jamás han sido tan necesarias como ahora la subordinacion y la disciplina, la fé en los adalides que figuran al frente de nuestras filas, el respeto á los dogmas que constituyen nuestro catecismo político. Dias de luto y amargura pasaron para nosotros, sin que en ellos ni la humillacion haya ensuciado nuestra frente, ni la cobardia ennegrecido los brillantes colores de nuestra bandera. Las injusticias no son para nosotros una novedad; las violencias no nos cojen de sorpresa: por eso el nuevo periodo que estamos atravesando, no es mas que una de tantas copas de hiel que la dureza de nuestros adversarios nos hizo apurar desde 1844. Quizá sea la última. Entre la muerte oscura del Salvador y su resurreccion gloriosa, no median mas que tres dias: estos tres dias son el tiempo que le restan al partido moderado para recorrer el camino que hay desde el Capitolio á la roca Tarpeya. Estos tres dias son el tiempo que se necesite para que el alcázar de su omnipotencia venga á tierra bajo el peso de sus innumerables desaciertos y torpezas. Estos tres dias son el tiempo á que aun estan condenados los españoles para seguir sufriendo el azote de los gobiernos intolerantes y arbitrarios, que es la pena con que Dios castiga las faltas de los pueblos y de los partidos.

Estos tres dias tendrán su término: nuestra

prudencia y nuestra sensatez pueden apresurarlos, así como lo apresuran la conducta desacertada y los errores de nuestros adversarios.

Dejémosles en buen hora cebarse con ciega perseverancia contra la prensa independiente: el pensamiento es inmortal como el alma; es invencible como la espada de los semi dioses; las prisiones pueden encadenarle, pero no suprimirle; las mordazas pueden quitarle el habla, mas no la facultad de hacerse entender. ¡Oh! el silencio es muchas veces el mas significativo de todos los idiomas, porque el instinto político y la razon de las gentes sabe suplir admirablemente à la que se calla por precision forzosa.

Acompañémosle con sus himnos de júbilo por la casi unanimidad fabulosa que acaban de obtener en las urnas electorales. Las mayorías no protegen à los gobiernos de los golpes de la impopularidad y del descrédito; y al lado del voto legal de un pais, que no es el que menos contribuye à derribar ministerios, y à hundir situaciones que se creen seguras y tranquilas. ¡Oh! no es tan fácil encontrar apoyo en una nacion, así como se encuentra en un Congreso de amigos; no es tan fácil vencer à la razon en el seno de las conciencias, así como se vencen candidatos en el fondo de las urnas.

La dominacion actual está en su puesto siguiendo fiel sus tradiciones, obedeciendo sumisa à sus antecedentes, prescindiendo como siempre de las condiciones del régimen en que vivimos: nosotros estamos en el nuestro, protestando contra sus violencias cuando las comete, volviendo por la pureza de las doctrinas constitucionales cuando las desvirtua, aconsejándole desinteresadamente cuando de nuestros consejos puede resultar algun bien à los intereses de nuestra patria y à la fortuna de nuestros conciudadanos.

La dominacion actual está en su puesto al trabajar por dividirnos sembrando odios, y predicando enemistades: nosotros estamos en el nuestro al desbaratar sus odiosos planes, descubriendo el objeto de sus miras y la falsedad de sus declaraciones.

La dominacion actual es un conjunto de ambiciones irregulares, de propósitos desacordes y fuerzas divergentes; por eso no puede subsistir sino sobre el desconcierto de todos los partidos que valen y significan algo por el número de sus adeptos y la bondad de sus principios. La dominacion actual es una obra sin cimientos, es un cadáver sin mas accion muscular que el galvanismo de la fuerza bruta; por eso se afana en pintarnos de perspectiva, en crearse artificialmente un prestigio de que carece, una opinion que no tiene, un apoyo que todos le niegan; por eso se cuida de cuando en cuando de hacer alardes de energia prestada para amedrentarnos é imponernos miedo.

Hagámosla ver que somos fuertes, porque no queremos desaparecer de la lucha legal interin se nos deje un palmo de terreno donde combatir.

Hagámosla ver que estamos unidos, porque tenemos en mucho los lazos de la comun desgracia que à todos nos junta y la fé de unas mismas convicciones que liga nuestras inteligencias.

Hagámosla ver que somos poderosos, porque fiamos à la justicia de nuestra causa y à la marcha imperiosa de los acontecimientos, la victoria decisiva y completa de la libertad dentro del orden, del progreso dentro de la monarquia constitucional.

Hagámosla ver que la unanimidad ministerial en el Parlamento, lejos de ser para nosotros un motivo de desmayo, lo es de aliento y nueva decision.

Una violencia mas no asegura la dominacion de las facciones vencedoras; pero suele muchas veces apresurar la vindicacion de las doctrinas calumniadas y el triunfo de los partidos perseguidos. (Nacion.)

Bien decíamos, que con el achaque de haber acumulado al ministerio de Gracia y Justicia la administracion de los fondos del culto y clero pronto veríamos nacer una nueva oficina. Por su analogia con la Intendencia general del ejército, creímos que iba à llamarse Intendencia general de la Iglesia. Pero no: se llama Direccion general de Contabilidad de las obligaciones pertenecientes al culto y clero. El titullito es largo para un mem-

brete; pero no es posible ser lacónico cuando la máquina administrativa se complica de esta manera. Véase el real decreto inserto en la *Gaceta* de ayer y reproducido en otro lugar de este mismo número.

La plantilla de esta nueva Direccion con sus gastos asciende à 162,000 reales al año, y dice que esta cantidad total se satisfará en este año por cuenta del presupuesto del ministerio de Hacienda. Esto no puede ser. En este año no puede satisfacerse esta totalidad: suponiendo que la nueva oficina queda instalada el 15 de este mes, solo puede satisfacerse la parte correspondiente à tres meses y medio, que equivale à 47,250, rs.

Dejemos esta inexactitud de expresion tan reparable en un documento rubricado por la real mano: demos por supuesto que esta novedad no aumenta los gastos y que por esta razon no haya sido menester abrir ningun crédito extraordinario ni supletorio, siquiera sacar la copia de la cuenta que por duplicado y sin objeto alguno debe remitirse à la Contaduria general del reino: lo cierto es que la administracion se ha dislocado en este punto y que se ha agregado al ministerio de Gracia y Justicia una dependencia del todo heterogénea à sus naturales atribuciones.

(Idem.)

Palma 26 de setiembre.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Diario* inserta la siguiente comunicacion del arquitecto D. Juan Sureda en la que se hace cargo de la causa productiva de las inundaciones que ocasiona la *Riera*. Dice así:

«Afligido el ánimo por los resultados de la terrible avenida del torrente llamado la *Riera* en el dia 3 del actual, suceso que consternó à los moradores de esta ciudad, y movido por la profesion que ejerzo, à inquirir las causas de tal conflicto y si podrian desaparecer con el auxilio del arte; me he cerciorado con plena conviccion de que el principal daño deriva de un defecto en que se incurrió al llevarse à cabo à principios del siglo XVII la obra, por otra parte muy útil y laudable, de la variacion del curso de la *Riera* que antes atravesaba por medio de la ciudad. La estremada angostura de su cauce junto al puente de *Tirador*, fué un inconveniente que ya entonces se notó por algunos, pero que ha permanecido hasta nuestros tiempos, à pesar de la facilidad y corto dispendio con que pudiera remediarse y de los deplorables perjuicios que ocasionará mientras no se enmiende. Porque obsérvese, que estando la sagita ó parte superior del arco del indicado puente en posicion mas elevada que la superficie de tierra à él contigua, y dando solo paso las dimensiones del arco à una quinta parte de la corriente que puede contener el cauce en la parte del desagüe, es evidente que en las grandes avenidas no teniendo las aguas pronta salida por el referido arco, han de retroceder hácia la parte mas baja, tal como se esperimentó en la direccion que tomaron hácia la puerta de Jesus. Por consiguiente, el mas sencillo y seguro remedio es dar mayor ensanche al susodicho cauce, que en mi concepto pudiera dársele por el lado de Hornabeque, sin perjudicar en nada su fortificacion.»

El *Balear* publica una comunicacion de Ciudadela de 17 de este mes en la que se manifiesta que por aquella parte de la isla se han tenido tambien abundantes lluvias, que provechosas para los campos han perjudicado las uvas é higos y causado daños en algunos puntos con las avenidas; pero que no obstante los labradores estan animados para empezar las operaciones del cultivo.

INTENDENCIA MILITAR DE LAS

BALEARES.

El dia 30 del corriente mes es el señalado para proceder à la nueva y simultánea licitacion en la intendencia general militar y en la de mi cargo à fin de contratar el suministro de pan y pienso à

las tropas y caballos estantes y transeuntes en este distrito; lo que se avisa al público para que senten en esta intendencia los pliegos cerrados de citado dia 30, en el concepto de que con arreglo à lo dispuesto en reales órdenes no serán admisibles las que se reciban despues de dicha hora. Palma 27 setiembre de 1850.—Mateo Llanos.

Boletin de Comercio.

Embarcaciones fondeadas dia 25.

De la *Habana* en 68 dias bergantin *Minerva*, cap. don Antonio Vives, con azúcar. Y sin entrada sale para *Mahon*.

De *Sevilla* en 12 dias tartana *Cármén*, de 54 ton., pat. Juan Porcell, con trigo y habas y 6 mar.

De *Mahon* en 15 dias jabeque *Soltero*, de 16 ton., pat. Miguel Canbet, con id. y 5 mar.

Idem despachadas.

Para *Barcelona* vapor *Mallorquin*, cap. don Gabriel Medinas, con 69 pasag.

Para *Alicante* laúd *Casilda*, de 47 ton., pat. Jaime Fornés, con efectos 6 mar. y 5 pasag.

Para *Valencia* laúd *S. Miguel*, de 50 ton., pat. Mateo Gamundi, con azúcar 8 mar. y 1 pasajero.

Avisos particulares.



El Omnibus del tránsito de Palma à Inca y vice-versa variará los viajes que tiene anunciados, en esta forma. El domingo 29 del actual à las nueve de la mañana saldrá de Palma y seguirá à la propia hora los martes, juéves y sábados; y del parador de Inca partirá los lunes, miércoles y viernes à las diez: cuyos asientos se despachan en la libreria de Gelabert plaza de Cort.

Consultor de alcaldes y ayuntamientos;

POR

D. CELESTINO MAS Y ABAD.

Obra recomendada por el gobierno de S. M. à los ayuntamientos, y de abono su importe en las cuentas municipales.

Constará de tres tomos regulares de elegante y esmerada impresion, en papel de las mejores fabricas de España. Su precio será de 20 reales cada uno franco de porte.

Se reciben suscripciones en la Depositaria del Gobierno de esta provincia.

BAÑOS DE LA CALLE DE LAS PUSAS.

El próximo lunes último dia del corriente mes quedará cerrado este establecimiento.

El sábado 28, à las ocho de la noche, se rematará en la plaza de Cort, si la postura es razonable ó acomodare, el *Rafal* llamado *las Figueras bajas*.

TEATRO.

Funcion para mañana.

2ª QUINCENA. 10ª FUNCION.

Se podrá en escena la comedia en 3 actos POR EL Y POR MI,

dirigida por el señor Val. La pareja Palmira y Denisse bailará *La Polacca* del primer acto de la *Gisela*.

Dando fin con la pieza en un acto

FRENOLOGIA Y MAGNETISMO.

A las siete y media. Entrada 2 rs.

NOTA. Se está ensayando y arreglando la maquina para ponerse en escena la gran comedia de magia LA PATA DE CABRA à la cual se le aumentarán sorprendentes juegos, vistosas decoraciones y grandes bailetos.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

EDITOR RESPONSABLE.